

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 CENTIMOS de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 20, 22 y 24, bajo.

TURQUÍA.

ABDUL HAMID Y LORD SALISBURY.—LA CARTA DEL SULTAN Y LAS PRÁCTICAS INTERNACIONALES.—EL CUMPLIMIENTO DE LAS REFORMAS.—IMPRESIONES TRANQUILIZADORAS.—LA ESTACION NAVAL ALLENDE LOS ESTRECHOS.

«Hoy día dura en el mundo diplomático la sorpresa producida por el acto sin precedente realizado por el Sultán al contestar directamente en una carta, lo mismo que cualquier simple mortal, al primer ministro de la Gran Bretaña.

Desde los tiempos en que el califa Harun-al-Raschid se disfrazaba con su fiel visir Giaffar y su esclavo el negrozo Messur para irse por las calles de Bagdad a estudiar del natural las costumbres de sus súbditos, no se había visto a un príncipe de los creyentes descender hasta ponerse al nivel de quien no obstante corona de soberano, y discutir con él públicamente, como acaba de hacerlo el Sultán Abdul Hamid al escribir a lord Salisbury para defenderse de los cargos que éste le había dirigido en su discurso del banquete del lord Corredor.

Si paso semejante, por parte del Gran Señor, es ocasionado a llenar de asombro y confusión a los escribas de las cancelerías, no lo es menos el acto de lord Salisbury, primer ministro y ministro de Negocios Extranjeros, al dar cuenta en una reunión pública de una comunicación que, según los más elementales principios vigentes entre los discípulos de Metternich, debía constituir un secreto de Estado, para cuya guarda no serían bastantes los siete sellos famosos.

Lord Salisbury, sabiendo muy bien la sorpresa que su conducta había de producir, comenzó por disculparse del rudo golpe que se veía precisado a inferir a los usos y tradiciones diplomáticas, declarando que el paso que iba a dar era consecuencia de un ruego expreso y terminante de su distinguido corresponsal.

«En un banquete celebrado recientemente—siguió diciendo lord Salisbury—dije yo que tenía poca confianza en la ejecución de las reformas en Armenia. S. M. se ha dignado enviarme un mensaje diciendo que esta declaración mía le había disgustado mucho, pues la ejecución de las reformas es cosa decidida por él, y además desea realizarlas lo antes posible. (Bien, bien.) Y dice luego: «Repetidas veces se lo he dicho así a mis ministros. La única razón que ha tenido lord Salisbury para dudar de mis buenas intenciones, habrán sido las intrigas de algunas personas de aquí, ó los falsos rumores que habían hecho correr.» Después de algunas otras observaciones sigue diciendo el mensaje de S. M.: «Repeto que ejecutaré las reformas. Cogere el papel que las contiene, me lo pondré delante y me convenceré por mí mismo de que no se ha dejado de cumplir ningún artículo. Esta resolución mía es inquebrantable y doy mi palabra de honor de que la cumpliré. Deseo que lord Salisbury sepa esto y le suplico que pronuncie otro discurso expresando su confianza en mis declaraciones, en gracia a la buena amistad que siento hacia mí y hacia mi pueblo. Esperaré con la mayor impaciencia el resultado de este mensaje.»

Compréndese que *Le Temps* haya comentado en los siguientes términos los párrafos citados de la carta de Abdul Hamid.

«Lo que sobre todo nos ha conmovido en este abandono inaudito de todos los precedentes de la diplomacia, es el espectáculo de este soberano de un gran Imperio, del heredero de tantos conquistadores y guerreros, dirigiendo al representante de la Europa coligada una especie de invocación *ad misericordiam*, tratando de justificarse, por medio de excusas y promesas, de las acusaciones lanzadas contra él.»

La respuesta de Lord Salisbury no habrá satisfecho más que medianamente al Sultán. Como oportunamente dijo el telegrafo, el primer ministro británico se limitó a manifestar que formando parte Inglaterra del concierto europeo, no podía decir ni hacer nada en esta cuestión, sino de acuerdo con las demás potencias, y a este propósito repitió que el acuerdo entre éstas era perfecto, lo cual fué acogido por sus oyentes con grandes aplausos y recibido en todas partes con viva satisfacción.

Durante los últimos días, pocas novedades tenemos que registrar en la situación de Turquía, que no hayan comunicado los telegramas.

Las órdenes energéticas del Sultán a los gobernadores y jefes militares de los villayectos alterados, han contribuido a tranquilizar algo los ánimos, y por de pronto en los últimos días no se ha hablado de nuevos desórdenes.

Por otra parte, los embajadores de las seis grandes potencias en Constantinopla han solicitado de la Puerta que, de conformidad con el convenio de los Dardanelos, firmado en París en 1856, les autorice a hacer pasar cada una un nuevo buque de guerra para unirse a los avisos que tienen ya en el Cuerno de Oro, afectos al servicio de las respectivas embajadas para la protección de los súbditos extranjeros.

Según el corresponsal del *Times*, el Sultán pedirá que las potencias aplacen su petición por temor de que si nuevos barcos de guerra pasan los Estrechos, se excite el fanatismo de la población musulmana y se reproduzcan los desórdenes.

Según el mismo periódico, la tripulación de los doce buques, si el Sultán accede a lo solicitado, ascenderá próximamente a mil hombres. Los seis avisos que hay en la actualidad solo reúnen en total 250.

LOS ESCÁNDALOS MUNICIPALES

EN EL CÍRCULO MERCANTIL.

Suscripción popular.

La comisión encargada de ejecutar los acuerdos relativos a la suscripción popular para coadyuvar a la acción del señor marqués de Cabriñana con ocasión de las denuncias municipales, ha resuelto que, sin perjuicio de fijar oportunamente todos los puntos donde ha de verificarse la recaudación de fondos, quede abierta dicha suscripción, desde hoy mismo, en los lugares siguientes:

Radaciones del *Heraldo* y Salon de la calle de Sevilla, *El Imparcial*, *El Tiempo*, *El País*, *El Liberal*, *La Correspondencia de España*, secretaria del Círculo de la Unión Mercantil e Industrial, Carretas, 14; D. Pedro Niembro, Gorguera, 14; D. Julian Urburo, café de San Millán, Toledo, 67; don Federico Ortiz, Bazar X, Espoz y Mina, 6; Sres. Stanés y Soldevilla, Bazar de la Unión, Mayor, 1; D. Bruno Largacha y hermanos, Montero, 49; D. Nicolás Martín, Preciados, 16; D. Martín García Labiano, plaza de Santa Cruz, 1; D. Pedro y D. Roman Palacios, Cañizares, 16; señores sobrinos de Ruiz de Velasco, Postas, 18 y 20; D. Alfonso Picazo, Gravina, 11; D. José Simon y Radó, Puerta del Sol, 9.

No se admiten cuotas menores de cinco céntimos ni mayores de cincuenta.

Cada uno de los locales designados efectuará la suscripción de nombres y recaudación de fondos en listas selladas y autorizadas por el Círculo de la Unión Mercantil e Industrial.

La prensa asociada a esta suscripción publicará oportunamente al cerrarse la misma los nombres de todos los suscriptores ó donantes y cuotas con que hayan contribuido a ella.

El banquete.

Anoche se reunieron en el Círculo Mercantil los señores que forman la subcomisión de banquete.

Después de larga discusión se acordó por mayoría lo propuesto por el Sr. Suarez de Figueroa, que consiste en convocar para el domingo 1.º de Diciembre, á las dos de la tarde, en el Hipódromo, á todos los que ven con agrado la campaña del señor de Urbina.

Esta proposición fué combatida por el Sr. Rancés.

La entrada al Hipódromo costará ese día 25 céntimos de peseta.

Del acuerdo de la subcomisión, se dará cuenta á la primera junta magna que se celebre.

La comisión magna.

Mañana á las nueve de la noche, se reúne la comisión magna para conocer los trabajos realizados y las resoluciones adoptadas por las subcomisiones organizadoras de la suscripción pública y el banquete popular.

El banquete de los estudiantes.

El señor marqués de Cabriñana nos ruega que hagamos público su profundo agradecimiento á los estudiantes, que le ofrecieron un banquete con que solemnizar su campaña.

Pero al propio tiempo que dá testimonio de cuán de veras le lisonjea y le honra tal muestra de simpatía, nos manifiesta que por muchas y muy variadas causas que no están en su voluntad, se vé obligado á no aceptar el referido banquete.

Proceso por el atentado.

En una reunión que celebró ayer tarde la Sala de gobierno de la Audiencia, convocada urgentemente por el Sr. Roldán, se acordó que el juez de primera instancia del distrito del Congreso, Sr. Vazquez, deje de conocer del proceso que se instruye con motivo de la agresión de que fué víctima el señor marqués de Cabriñana en la calle de Felipe IV.

Que continúe la instrucción del sumario el juez del distrito de la Audiencia, Sr. Gullón, que tiene también a su cargo el proceso por las denuncias del señor marqués de Cabriñana contra varios concejales.

En el proceso por el atentado auxiliará al Sr. Gullón el teniente fiscal, Sr. Ciudad y Auriolas.

El acuerdo de la Sala de gobierno fué comunicado de oficio ayer mismo á los señores Vazquez y Gullón.

Dice *El Liberal*:

«Los magistrados que forman la Sala de gobierno de la Audiencia, se ocuparon de ciertos rumores esparcidos acerca de este proceso, con el fin de aquilatar su grado de certeza, y en todo caso adoptar un acuerdo ajustado, en cuanto fuera posible, al propósito de calmar cierta inquietud en la opinión que ha comenzado á reflejarse en conversaciones de círculos populares, donde habíase referido supuestos hechos de notoria gravedad, si el tiempo los confirma.

«Parece que el presidente de la Audiencia, Sr. Roldán, proclamó como no indiscutible, á su juicio, la idoneidad y rectitud de un funcionario de la carrera.

«Con las apreciaciones del Sr. Roldán estuvieron conformes todos los magistrados de la Sala.»

Una carta del Cardenal Monescillo.

El Cardenal Arzobispo de Toledo, señor Monescillo, ha dirigido una carta al señor marqués de Cabriñana, en la cual le envía su bendición y le prodiga toda clase de alientos, elogios y consejos. Entre éstos, muy carifiosos y muy cristianos, le dice que prosiguiendo su campaña, en que tanta satisfacción y regocijo recibe la vindicta pública, no la extreme ni acentúe, para que no pueda aparecer nunca cual una venganza personal.

El Sr. Urbina ha agradecido muy viva y

profundamente tan señalada muestra de paternal afecto del Cardenal Monescillo.

Las denuncias.

Anoche se dijo que hoy probablemente enviará el Sr. Gullón a la Sala primera, terminadas ya, las diligencias instruidas con motivo de las denuncias del marqués de Cabriñana, siendo probable también que hoy mismo ó mañana la Sala primera, que componen el Sr. Illana, presidente, y los señores Alonso Casaña y Pinies, adopte por sí misma, si no delega sus funciones en el juez especial, la resolución que estime procedente.

Expediente del Sr. Galvez Holguin.

Acerca de los trámites que sigue el expediente gubernativo de incapacidad del señor Galvez Holguin, en cuanto a la parte militar resulta que el Sr. Galvez Holguin no pidió pasar de supernumerario sin sueldo a la de reemplazo con medio sueldo antes de ser concejal, sino cuando ejercía este cargo, y sin hacer presente en su instancia que lo estaba ejerciendo.

La situación de reemplazo se le concedió en Enero de 1894.

Parece que tampoco hizo presente su situación al acudir á la Capitanía general solicitando el pasaporte para ir al extranjero, pues de haberlo sabido—se decía anoche en un centro oficial—no se le hubiera concedido sino después de obtener la real licencia.

Como la situación de reemplazo la obtuvo después de ser concejal, existe en Guerra el criterio de que debe reintegrar las pagas que ha percibido en este año y en el anterior.

Además, se asegura que no le sería cursada solicitud alguna sobre cambio de su situación militar hasta tanto que se resolva el expediente que se instruye, tanto por la parte militar como por la civil.

La certificación de Guerra haciendo constar que el Sr. Galvez Holguin se halla en situación de reemplazo, unida al expediente instruido y terminado por el Gobierno civil, ha sido remitida por orden del gobernador á la comisión provincial, la cual hoy mismo, según dijimos anoche, puede entender en dicho expediente.

Una vez oído el dictamen del auditor de guerra, se nombrará un fiscal que entienda en el asunto.

LA REMOCION DEL AYUNTAMIENTO

Cuestión legal.

El Liberal es partidario de que se renueve todo el Ayuntamiento, aunque se infrinja la ley; actitud rara, por cierto.

Para cohonestar este mal, propone que sean nombrados por el nuevo Ayuntamiento aquellos concejales del actual que se hayan distinguido por su celo y rectitud. Además dice el mismo colega:

«En algunos puntos los ministros no están de acuerdo.

«En el próximo Consejo no faltará ministro que sostenga la necesidad de prescindir de escrúpulos legales, para que se dé una satisfacción completa al vecindario de Madrid, poniendo al frente de este pueblo, no un Ayuntamiento compuesto de nombres obligados, sino una corporación que inspire absoluta confianza.

«Llegará este extremo del programa á producir un conflicto ministerial.»

El Liberal parte del principio del relevo del alcalde, y habla de los Sres. Elduayen y Pidal para este cargo, pero duda que acepten.

El Globo dice por su parte:

«El gobierno no parece tener criterio formado. Siguese afirmando que andan divididos los pareceres, inclinándose los señores Cánovas, duque de Tetuan, y con ellos algunos personajes influyentes de la situación, á una suspensión total, y oponiéndose á ella los Sres. Cos-Gayon, Romero Robledo y Bosch, aunque por causas muy distintas, pues mientras los ministros de la Justicia y de Fomento hablan no más que del amparo que se debe á los amigos, el de la Gobernación se opone á toda medida que no esté muy justificada dentro de la ley.»

El Imparcial va dificultades para la renovación total, porque escribe:

«Como no se trata de uno de los casos de terminados por la ley para la destitución de un Ayuntamiento, sino de acusaciones de inmoralidad contra un número de concejales, fué muy combatida la idea de colocar en la misma situación y con análogas consideraciones á los buenos que á los malos.

«Estó no pareció justo ni á los mismos conservadores.

«La impresión general es que el gobierno no incurrirá en la injusticia de considerar lo mismo á todos los concejales, confundiendo la culpabilidad de unos con la de otros.»

El País entiende así la cuestión:

«Como en esta cuestión no hay modo de designar afectos y pasiones personales, de la situación creada hay que declarar, si quiera sea á título de información, que si el gobierno llega á la suspensión del Ayuntamiento, lo hará porque al sacrificar á sus amigos sacrifica también á los rivales.

«Además—y esto es también muy digno de ser tenido en cuenta—una vez decretada la suspensión del Ayuntamiento, toda acción judicial ó gubernativa irá encaminada contra todos los concejales, y nunca faltará una incorrección de trámite, un olvido ó cualquier otra deficiencia de la que deducir responsabilidad para concejales que no han sido acusados de inmoralidad.»

EN MEMORIA DE ALFONSO XII.

En la capilla del régio alcázar celebráronse ayer, á las cuatro de la tarde, solemnes vísperas por el eterno descanso de su majestad el Rey D. Alfonso XII.

Presidían el duelo los jefes de Palacio duques de Medina-Sidonia y Sotomayor.

En el presbiterio hallábase el Obispo de Sion.

A lo largo de la iglesia, en los enlutados bancos, tomaron asiento los capellanes de honor, los generales Polavieja, Alameda, Martitegui, grandes de España duques de Tamames, Béjar, conde de Aguilar de Inestillas, marqueses de Aguilar de Campóo, Aranda, Sotomayor y Perijáa.

En la tribuna de las damas hallábase la camarera de S. M., condesa de Sástago, duquesas de Medina-Sidonia, Sotomayor, Sesa y Conquista, marquesas de Comillas, de Molins, Perales, Vélez y Aguilar de Campóo.

Todas vestían de luto y mantilla.

La capilla música interpretó el *Invidatorio* de Esclara.

En el presbiterio veíanse tres grandes coronas de rosas de té, lirios, pensamientos y pasionarias, con las siguientes dedicatorias:

«A S. M. el Rey D. Alfonso XII, en el décimo aniversario de su fallecimiento, el cuerpo de guardias Alabarderos.»

«A la memoria del malogrado Rey D. Alfonso XII, el regimiento de cazadores 21 de caballería.»

«La oficialidad de la Escolta Real, á S. M. D. Alfonso XII.»

A las cinco de la tarde terminaron las vísperas, á las que asistió numeroso público.

Monumento en Aranjuez.

Hoy se verificará en Aranjuez con la mayor solemnidad el acto de colocar la primera piedra del monumento que ha de erigirse á la memoria de S. M. el Rey D. Alfonso XII.

La altura total será de seis metros 60 centímetros y constará de un basamento, sobre el que descansará la estatua del Rey, en traje de capitán general (uniforme de campaña).

Dicha estatua se encargará al escultor señor Duque, será de bronce y de dos metros 20 centímetros de altura.

El alcalde de dicho Real Sitio preside la junta que dirige los trabajos.

A la ceremonia de hoy están invitados el ministro de Fomento, gobernador civil, Diputación provincial de Madrid y todas las autoridades y personas notables de la población.

S. M. la Reina y S. A. R. la infanta doña Isabel enviarán representantes al acto.

Álbums de pésame.

Los álbums colocados en Palacio son: uno en la antecámara y otro en la saleta de S. M. la Reina y uno en las habitaciones de sus altezas la archiduquesa Isabel y la Infanta del mismo nombre.

En la Mayordomía se ha colocado hoy otro álbum.

En señal de pésame se han inscrito en ellos gran número de personas conocidas, que solo consignan sus nombres, pues la etiqueta prohíbe rubricar.

UN NUEVO LIBRO DE PICON.

«CUENTOS DE MI TIEMPO.»

Es la duda recurso ocurrido para tirados de pensamiento y perezosos de acción: exima del coraje para luchar, y aun del esfuerzo para comprender; adoptada como sistema, disfraza, las más veces, el miedo, la ignorancia ó el egoísmo. Conveniente punto de partida para llegar al conocimiento de la verdad, trocáronla en término y fin de la investigación filosófica; un buen tercio de siglo malgastose en estériles lamentos y enervantes *diletantismos*.

Con ser Jacinto Octavio Picon de aquellos que niños deliraron con Espronceda, adolescentes corearon los *gritos del combate*, jóvenes estudiaron á Renan, libre está del contagio que envenenó, debilitándolo, el pensamiento de la generación á que pertenece.

Picon no duda: cree y lucha por sus creencias, á un tiempo mismo apóstol y soldado. Cada libro suyo es un *paso de armas* mantenido por el autor con brio y bizarría, justando con lanzas de punta. Fuerte en el acometer y certero en el herir, ni busca tregua, ni pide descanso, ni siente fatiga.

Y la empresa es digna del mantenedor.

Fuente inagotable de dolores para la pobre humanidad es la creencia de que la ley escrita y el uso comúnmente admitido son infalibles, y como tales responden á todas las necesidades del hombre, llenan todas sus aspiraciones, resuelven todos los conflictos, siendo su tiranía provechosa, aun cuando contradigan y violenten las solicitudes más imperiosas de la naturaleza. Contra este sofisma social, tan caro á los hombres civilizados, alza Picon, combatiéndolo con entereza y constancia.

Dolorido por los sufrimientos y miseria de que son causa el fanatismo, la ignorancia y la rutina, quiere ayudar á su remedio; y busca la lección más en la pintura fiel que en el ingenioso comentario.

Con esto declarado queda cuáles armas emplea Picon en la contienda: no son otras que las del buen pensar y el bien decir. Artista por temperamento y por educación, procura ante todo la realización de la belleza, pues como él mismo, con acierto, dice: «La misión de la obra artística es ser bella; si á más ilustra el entendimiento y depura la conciencia, tanto mejor.»

Plena demostración de estas afirmaciones puede encontrarse en el libro recientemente impreso en los talleres de Fortanet, en galanado con elegante cubierta, dibujada primerosamente por Antonio Gomar, y que lleva por título el que sirve de epígrafe á este artículo.

Diez y seis cuentos contiene, si varios en asunto y procedimiento, intimamente ligados por el propósito que los informa y el arte con que están trabajados. Variados en asunto, si unidos en propósito, porque,

consciente el autor de las tristezas de la vida moderna, violentada por ajenos preceptos y enojosas preocupaciones, propende á mejorarla despertando las conciencias adormecidas, para dirigir las por caminos de caridad y justicia; y á este fin va presentando en los diversos cuadros de sus cuentos, la íntima explotación del hombre por el hombre—*La amenaza*—el sensible divorcio de las clases sociales—*La buharilla*—la injusticia de la infamia heredada—*El hijo del camino*—las ideas de fraternidad é igualdad, imponiéndose á despecho de prejuicios seculares—*El nieto*—la rapacidad inhumana, hija de la brutalidad y la ignorancia—*Blanca Nicolasa*—el vicio hipócrita disfrazado de virtud austera—*La hoja de parra*—variando sin cesar de medios y personajes.

Trabajados con el mismo esquisito arte si diferentes en procedimientos, porque mientras unos son traslados fieles de la realidad instantánea de absoluta verdad—*El millayo*, *Lobo en ceps*, *Los triunfos del dolor*, *Sacramento*—mazzan otros la realidad y la fantasía, transformando la verdad observada en símbolo—*El olvidado*, *La cuarta virtud*, *Las plegarias*, *Santificar las fiestas*, *Dichas humanas*—no faltando alguno que es verdadera fantasía—*Los favores de fortuna*: pero en unos y otros gallardea el primoroso estilo, el decir castizo, la precisión de dibujo y riqueza de colorido en la descripción, la fuerza y soltura de la narración, la exactitud y ligereza del diálogo, la sutileza y profundidad del análisis, los primeros de factura por cuyo constante empleo Picon reputado con justicia como uno de los mejores prosistas españoles contemporáneos.

«Háse ganado el cuento en buena lid, por méritos de sus nuevos cultivadores, lugar preferente en la amena literatura, sostenido del artículo de costumbres, hijo legítimo de la novela, permite libertades á la fantasía equivalentes á las dificultades de ejecución; abarca en su infinita variedad lo real y lo fantástico, el resultado de la observación y las vaguedades del ensueño, el estudio de carácter y la anotación del episodio, la concisión dramática y la riqueza descriptiva; exige, en cambio, como cualidades indispensables, brevedad, vigor é interés.»

Engañados por la aparente facilidad de estas narraciones breves; deslumbrados por el favor que gozan—son los tiempos propicios á las lecturas de escaso aliento—muchos en su producción emplearon ojos ó consumieron vigilia; bien pocos lograron la fortuna de ver premiados por el éxito sus afanes y desvelos; que igual fantasía creadora, invención ingeniosa y ejecución elegante, son necesarias para esculpir mármora estatua, que para modular figurilla de Camarga.

Convencido de estas verdades, escribió Picon sus cuentos con el mismo amoroso cuidado, la misma escrupulosa conciencia artística de que hizo gala en obras de mayor extensión, realizando de esta suerte verdaderos primores, dignos de ser leídos con detenimiento por los desinteresados amantes de las bellezas literarias.

«Quizá tengan algunos de los cuentos que forman esta colección el defecto de ser sobradamente tendenciosos; y aun esto más que motivo de censura será objeto de alabanza para los partidarios de la finalidad moral en las obras de arte; de todos modos este defecto, si lo fuera, no proviene de censurable descuido, pues obedece á propósito deliberado expuesto con franqueza por el autor en la *primera cuartilla* del libro. «Quise—dice—poner en estas humildes páginas algo que levantara el ánimo y moviera la conciencia contra las injusticias y errores de que el arte puede ser, si no remedio, espejo; si no enseñanza, aviso.»

En su derecho estuvo el pretendiente; realizó con acierto el honrado propósito; no ha de ser este motivo para regatear aplausos á la perfección artística de la obra.

LUIS RUIZ DE VELASCO.

NOTAS ARTÍSTICAS

Una nueva obra dramática.

El conde Estanislao Rzewuski, distinguido escritor ruso, y colaborador de *Le Gaulois*, ha partido para San Petersburgo, donde debe estrenarse en el teatro Alejandro, que es el principal coliseo clásico de aquel imperio, un drama suyo en tres actos, titulado *Traición*.

Una vez estrenada esta obra, el conde Rzewuski regresará á París para dirigir los ensayos de su otra producción escrita en francés, *La légende du masque*, y que se representará en el Ambigu, durante la presente temporada.

El Chevalier d'Armentail.

Esta es el título que lleva la nueva ópera escrita por André Messager, y cuyo argumento está tomado de la celebre novela de Alejandro Dumas. Dividida en tres actos y seis cuadros, la obra está simultáneamente ensayándose en París, donde se representará en *l'Opera Comique*, y en Viena, en cuya capital creará el papel de protagonista el célebre tenor Van Dyck.

El drama «Mariana» en francés.

Parece que durante la reciente estancia de Sarah Bernhardt en Madrid, la insigne artista mostró deseos de representar alguna de las obras de nuestro gran dramaturgo D. José Echegaray, y habiendo sido considerada *Mariana* como la más adecuada á las facultades y gustos de la actriz, ésta ha dado el encargo á un distinguido copartrita suyo que reside aquí, de traducir al francés dicha obra, una de las más aplaudidas de nuestro teatro moderno.

Un drama noruego.

Hé aquí el argumento de la obra titulada *El premio grande*, original del escritor noruego Gunnar Helberg, estrenada el mes

último con grandísimo éxito en el teatro Carlos-Juan, de Christiania.

Un agitador socialista, llamado Haller, se encuentra de repente millonario por haber tocado el premio grande de la lotería. Una vez en posesión de su fortuna, sus ideas exaltadas se modifican poco a poco, haciéndole tan solo partidario de un reformismo bastante moderado.

Una joven hermosísima, Ilka, había conquistado años antes el corazón del ex-revolucionario, pasión que era correspondida por la muchacha, a quien el papel de apostol del socialismo que su antiguo amante había hasta el presente desempeñado, sentía y halagaba en extremo.

Haller preparaba desde hacía tiempo un movimiento socialista, y cuando el cambio de su situación le impide a contrarrestar esta revolución, ya es tarde, y las turbas se lanzan a la calle, haciendo saltar la Banca Nacional, situada en frente de la hermosa casa donde el ex-agitador habita actualmente. Ilka trata de convencer a su antiguo amante a que tome parte en la lucha en favor de la plebe; pero sus ruegos y sus amenazas son inútiles, puesto que Haller se encuentra perfectamente en su nueva posición. Al fin, viendo que Ilka va a perecer bajo las balas de las tropas leales, Haller toma puesto entre los revolucionarios, pero uno de estos, que no le perdona sus vacilaciones, le pega un tiro de revólver, dejándole muerto en el momento que se prepara a arengar a unos cuantos obreros reunidos en un meeting.

Esta obra es una especie de fusión de los célebres dramas *Los tejedores* y *Solness el constructor*, y deberá ser también representada en París durante el próximo invierno.

La cena en el teatro.

En Londres empieza a ponerse de moda el cenar en los palcos durante el último entreacto, costumbre que ha implantado recientemente el príncipe de Gales, quien en su palco de *Drury Lane* se hace servir todas las noches una exquisita cena, a la cual invita a varias personas de su intimidad.

Emma Calvé en los Estados Unidos.

Noticias recibidas de los Estados Unidos comunican que Emma Calvé ha debutado en Nueva-York con la ópera *Córmán*, habiendo obtenido un éxito ruidosísimo ante un público compuesto de lo más selecto de aquella sociedad.

La compañía de ópera contratada para dicho punto por M. Grau, y que zarpó de Cherburgo en el vapor *Columbia*, tuvo una travesía bastante ruda, habiendo sufrido una terrible tormenta en las inmediaciones de Terra Nova.

CUBA

Muerte de un cabecilla.

En un telegrama de la Habana recibido ayer en Madrid, se asegura que la partida de insurrectos mandada por los cabecillas Vidal, Topanes y Masferrer, y a la que perseguía una columna del batallón de Galicia que opera en Las Villas, ha sido alcanzada por nuestras tropas y dispersa.

Los filibusteros no pudieron evitar el combate, que fué desastroso para ellos, huyendo a la desbandada los que se salvaron, y dejando en poder de nuestras fuerzas trece caballos, armas, municiones y el cadáver de Masferrer, uno de los tres que mandaban a los rebeldes y que fué muerto en el combate.

Maceo y su partida.

Según noticias que recoge el correspondiente de *La Correspondencia* en la Habana, el cabecilla Maceo se encuentra, ó se encontraba cuando el correspondiente citado telegrafió (el día 23) en el ingenio «Matilde», que está a ocho leguas próximamente de Puerto-Príncipe.

Dicen que la partida está compuesta de 3.000 hombres, y que aguardan refuerzos para intentar algún ataque.

Los refuerzos de que habla el correspondiente constan de 2.000 hombres, que se trasladaban del departamento Oriental, al mando de los cabecillas Rabi y Capote.

Es de creer que esta gente no logre pasar la trocha del Júcaro; porque de ser ciertos estos extremos, nuestras tropas no los ignorarán y han de hacer lo posible por batirlas y perseguirlas.

Ataque a Calbarien.

Según telegrama de *La Correspondencia*, los insurrectos han intentado un golpe de mano muy audaz sobre la villa de Calbarien, pueblo situado a nueve kilómetros de San Juan de los Remedios.

Inciendieron el matadero, y aprovechándose de la sorpresa de los primeros momentos, llegaron a entrar en las casas más próximas al pueblo.

Las fuerzas del batallón de Isabel II rechazaron a los insurrectos, causándoles algunas bajas.

El ataque juró hora y media.

Encuentro afortunado.

El batallón de Zamora ha tenido un encuentro afortunado en las cercanías de Jicotea, con las partidas de Cepero y Nuñez.

Logró ponerlas en fuga, y con tan feliz oportunidad, que pudo poner en salvo a un teniente de voluntarios, a quien los rebeldes tenían ya amarrado y con la cuerda al cuello para ahorcarlo.

Partidas derrotadas.

En un telegrama de la Habana que publica *El Liberal* se da cuenta de un importante encuentro sostenido en Rinconillas, provincia de Matanzas, resultando derrotadas por una pequeña columna mandada por el capitán Rabadan y algunos voluntarios capitaneados por el alcalde de San Roque, las partidas de Secundino García, Fraga, Inglesito y Piner.

El combate fué muy reñido.

Recibimiento entusiasta.—El cadáver de Masferrer.

El destacamento del batallón de Galicia, que derrotó a Vidal, Yopanes y Masferrer, ha tenido un recibimiento triunfal en Camajuani.

Llevaron el cadáver del cabecilla Masferrer. Este tenía una herida de bala Masferrer en el lado izquierdo de la espalda; la bala salió atravesándole el corazón.

Al entrar en el pueblo nuestros soldados hubo gran entusiasmo y muchos vivas a España y al ejército.

Los conocedores de la gente insurrecta conceden bastante importancia a la muerte de Masferrer, y creen que es una gran pérdida para los separatistas.

Captura de un barco filibustero.

La *Agencia Fabra* publica un telegrama de Nueva-York, participando que el subdirector de Aduanas de Lowes (Pensylvania) da parte de que la goleta americana *York Poster* se hizo a la mar, conduciendo filibusteros y pertrechos, para trasbordarlos al vapor noruego *Leon*, que debía conducirlos a las costas de Cuba.

Añade que en persecución de aquel mandó un guarda-costas, el cual no pudo llegar a tiempo para presar al vapor filibustero.

En otro telegrama posterior se ha sabido que la goleta ha sido capturada por un barco de Aduanas y embargada por la autoridad federal de Lowes, puerto del Estado de Delaware.

Aun cuando al registrar la balandra no contenía armas, al ser registrada por los funcionarios, ha sido detenida con objeto de inspeccionarla minuciosamente.

Calixto García.

PARÍS 24.—El periódico *Journal* insertó esta mañana un despacho de Nueva-York, diciendo que Calixto García llegó a aquella capital a bordo del trasatlántico francés *Champagne*.

Añade que dicho García ha adquirido un buque de mucho andar, en el cual se propone llevar a cabo una expedición a la isla de Cuba, llevando hombres y pertrechos de guerra.

El telegrama afirma que dicho buque ha sido adquirido en Europa y no en América. —*Fabra.*

Un artículo de «The World».

Según telegrafía de Washington a *El Imparcial*, el periódico *The World*, que suele ser uno de los que pueden pasar aquí por ministeriales a las veces, publica hoy un artículo que ha causado honda impresión en los filibusteros y laborantes.

Lleva por título *El primer defensor de los insurrectos cubanos*, y el autor advierte a los separatistas que si persisten en su bárbara práctica de incendiar y destruir las propiedades, acabarán por perder las simpatías de los norte-americanos y deberán renunciar a toda esperanza de que se los reconozca como beligerantes.

El fuerte Pelayo.

Del fuerte Pelayo cada día se reciben en la Habana distintas noticias, que se rectifican sucesivamente unas a otras.

Parece ya oficial que el fuerte fué volado. Se ignora la suerte que han corrido algunos soldados que lo guarnecían.

El vapor «Horsa».

Desde Kingston anuncian que la autoridad inglesa ha levantado el embargo que pesaba sobre el vapor *Horsa*, por haber indicios de que este barco había conducido una expedición filibustera.

Adhesión a la Reina.

En Palacio se recibió ayer un telegrama del gobernador militar de Cádiz, en el que, a nombre de los jefes y oficiales que acaban de embarcarse en dicho puerto con destino a Cuba, reiteran su adhesión a S. M. la Reina.

En Rio-Janeiro.

RIO-JANEIRO 24.—Ayer se verificó en esta capital una manifestación a favor de los insurrectos cubanos.

NUOVA-YORK 24.—Los despachos de Rio-Janeiro dicen que la manifestación verificada en aquella capital a favor de los insurrectos cubanos, fue debida a la iniciativa de los estudiantes, y que la mayor parte de los asistentes eran muchachos. —*Fabra.*

ECOS MADRILEÑOS

En honor de la Darcée.

El embajador de Alemania en Madrid obsequiará esta noche con un espléndido banquete a la eminente diva señora Darcée, al que asistirán, según nuestras noticias, otros varios diplomáticos.

Parece que la diva piensa presentarse en los salones de la embajada con una toilette elegantísima, que será uno de los últimos modelos que le han traído de París.

Como es natural, terminado el banquete, se espera que la señora Darcée sea invitada a cantar algunas piezas musicales que serán, seguramente, el encanto del auditorio.

La duquesa de Valencia recibió anteañoche muchas felicitaciones de sus amigos en su palco del régio coliseo, con motivo de hallarse restablecida de la grave enfermedad que la ha tenido al borde del sepulcro.

Ha regresado a Madrid nuestro estimado amigo el diputado a Cortes Sr. Gayo, acompañado de su bella y distinguida esposa.

Dentro de breves días es esperada la señora de Pardo Bazan.

Los condes de Torre Arias llegarán mañana en el sud-expre, procedentes de París.

Los Sres. de Martínez de Roda, marqueses de Vistabella, han llegado a Barcelona, desde donde, muy en breve, emprenderán su anunciado viaje por Italia.

Allí permanecerán hasta que, cumplidos los seis meses de su riguroso luto, a mediados de Enero, regresen a Madrid, donde se instalarán de nuevo en su hotel de la Castellana.

Mañana se verificará la boda de la marquesa de las Nieves con el conde de Cabrillos.

A la ceremonia asistirán solamente las familias de los futuros cónyuges y algunos amigos íntimos, a causa del luto que viste la familia de la novia por la muerte del marqués de San Felices.

La marquesa viuda de Guad-el-Jelú ha señalado los lunes por la tarde para recibir a sus relaciones.

Se encuentra muy mejorada de la enfermedad que sufre desde hace algún tiempo la señora doña Consuelo Cubas de Arco, hija de los marqueses de Fontalva y de Cubas.

LA CUESTION DE ORIENTE.

CONSTANTINOPLA 24.—El gobierno dará una contestación hoy ó mañana a las embajadas extranjeras, respecto al paso de los Dardanelos por el segundo buque estacionario.

La Puerta estima que es inoportuno el momento estando garantizada en absoluto

la seguridad, no solo de los extranjeros, siempre respetados, sino de los súbditos otomanos, cualesquiera que sean sus creencias.

La entrada de los segundos estacionarios excitó seguramente a los armenios.

CONSTANTINOPLA 24.—En Sansoun (Mar Negro) han ocurrido nuevos desórdenes. Entre las víctimas figuran algunos griegos que habían permitido refugiarse en sus casas a los armenios de Trebisonda.

PARÍS 24.—La *Agencia Havas* ha publicado la siguiente nota:

«Algunos periódicos, al dar cuenta de las reformas recomendadas por las potencias a la Puerta, dan a entender que dichas reformas beneficiarían exclusivamente a los armenios.

Esto es un error, pues los consejos de las potencias tienen un alcance más general.»

ATENAS 24.—El ministro de Turquía en esta capital ha sido llamado súbitamente por su gobierno, produciendo este hecho gran sorpresa.

LONDRES 24.—El embajador de Inglaterra en Constantinopla ha recibido instrucciones para que se ponga de acuerdo con los de las demás potencias, a fin de llevar a cabo la manifestación colectiva en apoyo de las reclamaciones hechas por las mismas.

Aumento de fuerzas.

PARÍS 24.—La *Correspondencia Política*, de Viena dice que a pesar de las objeciones del gobernador general de Salónica, la administración de la Guerra de Turquía acordó el envío de cuatro batallones de redivos y tres de línea.

En la Macedonia y Albania quedan 61 batallones de línea y cuatro de redivos, fuerzas que se consideran suficientes para mantener el orden.

La prensa rusa.

VIENA 24.—Los periódicos rusos censuran duramente el proceder del marqués de Salisbury por dar publicidad a la carta que le ha dirigido el Sultán.

Dicen que este hecho no puede en manera alguna acrecentar la benevolencia con que el Sultán accede a los deseos de las potencias, a pesar de las extremas dificultades que contrarían su buena voluntad.

Agravación del conflicto.

ATENAS 25.—La cuestión de Turquía viene a agravarse con una noticia recibida en esta capital anoche, que es objeto de vivos comentarios.

Dice un despacho de Asty, isla de Creta, que estalló un conflicto entre las tropas turcas y los individuos de la junta revolucionaria.

A consecuencia de él vinieron a las manos cretenses y turcos, resultando diez de aquellos heridos y algunos rebeldes muertos y lesionados.

Las tropas turcas que guarnecen la isla de Creta han sido reforzadas a toda prisa.

Nuevo ministro.

CONSTANTINOPLA 25.—Assam-Bay, cónsul de Turquía en Buda-Pesth, ha sido nombrado ministro plenipotenciario en Atenas. —*Fabra.*

TELEGRAMAS

El temporal.

NOTA. No se han recibido todavía los despachos de París de anoche. La línea directa está completamente interrumpida, y solo por la vía de Barcelona se pueden recibir, aunque con dificultad, los telegramas.

El temporal en la parte Norte de España ha sido muy violento, como lo prueba el hecho de no haber comunicación alguna con San Sebastian, Bilbao, Coruña y Santander.

Buque varado.

PARÍS 24.—Según despachos de Calais, el vapor inglés *Carth*, de 861 toneladas, y procedente de Bilbao, encalló junto a dicho puerto, pero pudo volverse a poner a flote.

El heredero de Austria.

VIENA 24.—El príncipe Fernando, heredero de la corona de Austria, que como es sabido, padece una afección al pecho, marchará en breve a Egipto, de riguroso incógnito, a fin de pasar el invierno en aquel templado clima.

Agitación en el Perú.

LIMA 24.—Continúan siendo muy tirantes las relaciones del poder ejecutivo con los diputados que han propuesto algunas reformas respecto a las rentas de los conventos.

Algunos de estos diputados han sido objeto de un ataque por parte de los elementos clericales al tiempo de salir del Congreso.

Elección.

BRUSELAS 25.—Las elecciones suplementarias de Ayuntamientos verificadas ayer han sido una derrota para los liberales. En cambio han tenido ventaja notable los católicos y socialistas.

Estos dos partidos constituirán la mayoría de los municipios belgas.

CARTA DE VALENCIA.

Sr. Director de EL CORREO.

Muy señor mío: Como si no fuera suficiente y sobrado cuanto desde que ejerce el cargo ha venido haciendo el gobernador de esta provincia contra los liberales del distrito de Albaida, ha anunciado hace pocos días dicha autoridad en el tono más solemne a los periodistas, que, autorizado convenientemente para ello, va a emprender una campaña que será sonada contra varios Ayuntamientos del citado distrito. En efecto, al siguiente día de tan estemporánea y poco discreta declaración, ha enviado al oficial primero del Gobierno civil, acompañado de un secretario de Ayuntamiento y recaudador de contribuciones, todo en una pieza, y de un teniente y varios números de la Guardia civil, a girar una visita de inspección a la administración municipal de Castellón de Rugat.

El que haya sido dicho pueblo el primero de los favorecidos por la suerte en esta nueva campaña de esterminio, da idea de cuál es el criterio en que el gobernador se funda para desembarazarse de los Ayuntamientos. Dicho criterio no está ciertamente basado en deficiencias ó desórdenes en la administración, sino en el poco número de votos que obtuvo el mismo gobernador, D. Ramon Puchol, al luchar y ser derrotado en las últimas elecciones provinciales. Entonces en Castellón de Rugat la candi-

datura liberal reunion 189 votos, y el señor Puchol consiguió tan solo 27. El pecado no puede ser mayor ni más digno de castigo.

«No es esto un sarcasmo, señor director, precisamente en los momentos en que ocurre lo que todo el mundo sabe con motivo de los escándalos del Ayuntamiento de la villa y corte?»

Nada más por hoy. Suyo afectísimo.—X.

CONSISTORIO APLAZADO.

ROMA 24.—Hallándose ligeramente resfriado Su Santidad Leon XIII, se ha aplazado el anunciado Consistorio para el día 29.

Interrogado el médico encargado de la asistencia del Papa, ha manifestado que la dolencia no reviste la menor gravedad, y el aplazamiento es una medida de simple precaución. —*Fabra.*

En el nuevo Consistorio serán nombrados Cardenales, como ya hemos dicho, el reverendo Arzobispo de Valladolid D. Antonio Cascajares y Azara y el reverendo Obispo de la Seo de Urgel D. Salvador Casañas y Pages.

Los Obispos preconizados serán los de Huesca, Orseña, Málaga y Avila. Y los Arzobispos los de Zaragoza y Sevilla.

EL HERMANO DEL SR. CANOVAS

El conde del Castillo había seguido la carrera de Marina, alcanzando distinguida graduación en el cuerpo de Infantería.

Desempeñó cargos importantes de la administración, siendo intendente general de Hacienda de Cuba y gobernador del Banco Español de dicha Antilla.

En estos y otros elevados puestos pasó largos años en la isla, donde contrajo matrimonio con una señorita de las familias más distinguidas y opulentas de la Habana.

Desde hace años vivía en Málaga en elegante hotel de la Caleta.

Toda la prensa dedica justas frases de duelo a los Sres. de Cánovas del Castillo y a la viuda é hijos del finado.

En *La Correspondencia* vemos estos conceptos, que escribe con ocasión de la muerte del conde del Castillo:

«Fué D. Antonio Cánovas un verdadero padre para todos sus hermanos.

Cuando empezó su vida el primer hombre de Estado que hoy cuenta España, privado entonces de todos los favores de fortuna, cerradas todas las puertas, hallóse sin padre a los catorce años al frente de una familia compuesta de su madre, viuda, y de otros cuatro hermanos menores que él.

Su inteligencia, su constancia y su laboriosidad infatigable, lo elevaron al punto hasta donde llegó; pero al mismo tiempo iba abriendo camino a aquellos niños que con él quedaron en la orfandad.»

TROPAS A CUBA

Los amigos que en la Coruña tiene el general Pin, le obsequiaron ayer con un banquete.

A los postres se presentó el general Sanchez Bregua, que fué objeto de grandes muestras de cariño.

Los generales Marin y Pando, han recibido en la Coruña la visita de numerosas personas y de todas las autoridades.

Estos generales se habrán embarcado hoy en el vapor *Maria Cristina*, que lleva también fuerzas expedicionarias de Santander.

LA "GACETA,"

La de hoy contiene una real orden del ministerio de la Gobernación nombrando médico director numerario del Cuerpo de médicos directores de baños y aguas minerales-medicinales, a D. Sixto Botella y Donoso, y el escalafon provisional de la secretaría del Consejo de Instrucción Pública.

NOTICIAS TEATRALES.

Teatro Real.

Mañana, *Tanhaliser*.

El miércoles tercera representación de *Cavalleria rusticana*, por la Darcée y Stagnon. Además se cantará *Don Pasquale*.

El jueves ó *Favorita* ó segunda representación de *Tanhaliser*, y el sábado la *Gioconda*, por la señora Bonaplata y el tenor Moretti.

Esto será, según nuestras noticias, si algún artista de los que toman parte en estas funciones no se indisponde.

Comedia.

El próximo miércoles se verificará en este teatro el estreno de la comedia titulada *Por derecho de conquista*, original de un aplaudido autor.

El principal papel de la obra estará a cargo de la señora Tubau.

Las obras nuevas *La rebaja del tío Paco* y *La eterna cuestión*, en uno y tres actos, originales de D. Enrique Gaspar, se estrenarán en una misma noche, del 1.º al 3 del próximo Diciembre.

AL MENUDEO

Denuncias graves.

De *La Alianza Aragonesa*:

«Refiriéndose ayer á rumores decíamos que en las denuncias formuladas contra el alcalde por el ex-lavero del Depósito municipal tendrían que intervenir los tribunales.

Ofrecimos también publicarlas si llegaban á nuestras manos; ya han llegado, y el lunes publicaremos la instancia, no haciéndolo hoy por falta de tiempo y espacio.

La opinión pública fallará; nosotros solo decimos que encierran tal gravedad, que si hubiéramos ejercido el cargo de alcalde, sin más trámites, la hubiéramos enviado al juzgado correspondiente.»

Asalto por bandoleros.

Anteayer, á las primeras horas de la noche, fué asaltado por cuatro bandoleros en la carretera general, á cinco kilómetros de Ginzo (Pontevedra), el hofalatero Juan Andreu, que regresaba de Allariz. Lo desmontaron bruscamente de la caballería, tirándolo al suelo y sacándole 29 pesetas que llevaba. No contentos con tal hazaña, le desecraron tres ó cuatro tiros. Una bala le causó

una fuerte contusión en un brazo y otra la sacó en Ginzo de entre los forros de la chaqueta, en la cual tiene dos agujeros.

Hace algún tiempo que en las inmediaciones de Sandiães se repiten estos hechos, y no puede exigirse a la Guardia civil que libre de peligro á los caminantes, porque está prestando el servicio de guaruición.

Academia Médico-Quirúrgica.

Esta Sociedad celebrará esta noche la sesión inaugural del curso académico de 1895 á 1896, á las nueve de la noche, en su local, Montera, 22, bajo. El secretario, Dr. D. Juan Bravo y Coronado, dará cuenta de los trabajos realizados por la corporación durante el año anterior, y el presidente, Dr. D. Enrique Oiván y Sanz, leerá el discurso reglamentario que versará sobre las «Causas de la decadencia de las Sociedades científicas médicas madrileñas; necesidad de su reconstitución.»

Presidirá el acto el excelentísimo señor ministro de Fomento.

Barcos de guerra extranjeros.

Ha llegado á Las Palmas (Canarias) una escuadra inglesa compuesta de cuatro buques.

A Santa Cruz de Tenerife también han llegado la fragata de guerra holandesa *Nantilus*, la sueca *Freja*, las francesas *Xiphignio* y *Melpomene* y la italiana *Pailhuvo*.

Los comandantes y oficialidad de las mismas visitaron el interior de la isla. Está allí fundado el cañonero *Eulalia*, y se espera un acorazado alemán y otro ruso y las escuadras inglesa del Canal y austriaca.

«Meeting» carlista.

Dicen de Barcelona que en la plaza de San Esteban de Sasroviras se verificó ayer el anunciado meeting tradicionalista.

Lo ha presidido el baron de Albi; asistieron 20 comisiones del contorno de Barcelona.

Han hablado varios oradores. El sentido de los discursos ha sido el del meeting de Miramar.

Oyéronse repetidos vivas al Pretendiente y á varios tradicionalistas conspicuos.

Promesas electorales.

Para las elecciones próximas de diputados á Cortes hay ya quien madruga y comienza á agarrarse.

En un periódico de Cuenca hemos visto que se han presentado ya en la capital de cierto distrito cuatro individuos que pretenden ser candidatos y han ofrecido cada uno al vecindario una fuente.

La noticia no dice si con peces de celos ó no.

Robos.

Desde hace algún tiempo se venen sucediendo varios robos en Viana, provincia de Orense.

EDICION DE LA NOCHE

HONRAS POR DON ALFONSO XII

En las de hoy, en la capilla de Palacio, ha oficiado, asistido por el Obispo de Madrid-Alcalá, el Obispo de Sion.

La orquesta, dirigida por el maestro de la Real Capilla, Sr. Zubarrrieta, interpretó admirablemente la misa de *Requiem*, de Esclava.

El sermón estaba encomendado al joven fraile de la orden de predicadores, D. Antonio Hernandez.

Después de enaltecer con elocuentes frases el amor a la patria, hizo el peneirico del malogrado monarca D. Alfonso XII, recordando su inagotable caridad cristiana, y diciendo que fué padre de los pueblos que regia, antes que Rey.

Fue cumplido caballero, afable, sereno ante el dolor, dulce con el afligido, magnánimo con el desvalido y altivo con el orgulloso.

Su amor al ejército fué grande, inmenso; pero supo siempre ser general entre sus generales.

Para sus súbditos fué lo que es Dios en el cielo con sus querubines. En las tribulaciones de sus pueblos siempre era el primero que acudía a remediarlos, y en la memoria de todos está el nobilísimo acto que llevó a cabo en Aranjuez.

Murió, pero sus infinitas bondades siguen haciéndose su memoria al reflejarse en la losa sepulcral que cubre los restos del gran Monarca español.

Presidían la ceremonia los jefes de Palacio duques de Medina-Sidonia y Sotomayor.

En la tribuna de damas de S. M. la Reina hemos visto a las duquesas de Osuna, Bailén, Baena, Conquista, viuda de Híjar y Sotomayor; marquesas de Comillas, Najera, Monistrol, Perales, Vélez, Molins, Agular de Campó y Miraflores, y condesas de Sástago y Corzana.

En los bancos, cubiertos de negros paños, que se habían colocado en círculo, hemos visto, además de los capellanes de honor y los generales Polavieja, Ahumada y Martigüi, a los grandes de España duques de Béjar, Rivas, Tamames, Gor y Bailen; marqueses de Comillas, Romana, Agular de Campó, Perales, Perijá, Aranda, Velada y los Vélez, y los condes de Revillagigedo y Agular de Inestrillas.

La concurrencia de público ha sido numerosa.

En las capillas de La Granja, El Escorial, El Pardo y Aranjuez se han celebrado también solemnes exequias.

TELEGRAMAS DE LA TARDE

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

Nafragios.

LONDRES 25.—Un despacho de la Coruña, dirigido al Lloyd de esta capital, anuncia que en las costas de Finisterre han sido recogidos nueve cadáveres, arrojados a las mismas por las olas. Créese, por lo tanto, que han debido ocurrir en aquellas aguas algunos naufragios.

Nuevo gobierno.

BUENOS AIRES 25.—Según despachos recibidos de Santiago de Chile, el ministro de aquella república ha quedado constituido en la siguiente forma:
Interior: Oswaldo Renjifo.
Negocios extranjeros: Guerrero.
Hacienda: Perez Arce.
Justicia: Torre.
Guerra: Barros Bergoñe.
Obras públicas, Alonso.

Bolivia y Chile.

NUEVA-YORK 25.—El Congreso de Bolivia ha aprobado el nuevo tratado de amistad con la República chilena.

Mr. Gladstone en Biarritz.

LONDRES 25.—El ilustre político Gladstone marchará a Biarritz despues de pasadas las próximas Pascuas.

Alejandro Dumas.

PARIS 25.—El insigne literato Alejandro Dumas se encuentra enfermo de cierta gravedad a consecuencia de un enfriamiento.

BARTHELEMY SAINT-HILAIRE.

PARIS 25.—A la edad avanzada de noventa años ha fallecido en esta capital el célebre estadista, literato é individuo del Instituto, Julio Barthelemy Saint-Hilaire.

Entrado aún muy joven en la vida pública, fué privado de sus funciones de director y catedrático del Colegio de Francia por haberse negado a prestar juramento a Luis Napoleón al proclamarse Emperador.

Intervino activamente en la vida política y parlamentaria de Francia durante el Imperio, y despues de la revolución de 1870 fué el hombre de confianza y jefe del gabinete particular del Sr. Thiers. En 1880 desempeñó la cartera de Negocios extranjeros, retirándose al año siguiente con todo el ministerio, presidido por Ferry. Desde dicha época, la vida del Sr. Barthelemy Saint-Hilaire pertenece a la Ciencia y a la Filosofía, habiéndose celebrado solemnemente en 1889 por la Academia de Ciencias Morales y Políticas el quincuagésimo aniversario de su admisión en la misma. El catálogo de sus obras, así filosóficas como políticas y sociales, basta para dar a su personalidad grandioso relieve en la moderna historia de Francia.—*Fabra.*

NOTICIAS DE CUBA

Cañoneros.

Ha llegado sin novedad a Santiago de Cuba el cañonero *Sandoval*. Ayer salieron de la Habana cinco nuevos cañoneros a prestar servicio en diferentes puntos de la costa cubana.

LAS DENUNCIAS

del marqués de Cabriñana.

Aumenta por momentos el interés de este proceso, esperándose que muy pronto se dicte algún auto importante por el juez señor Gullón.

En efecto; dicho señor pasó ayer a la sala primera de lo criminal de esta Audiencia las diligencias del proceso que instruye en

virtud de las denuncias del Sr. Urbina, cumpliendo con lo que dispone la ley de Enjuiciamiento, que determina que en poblaciones de cierta importancia corresponden a las Audiencias la facultad de instruir sumario cuando hay motivos ó indicios para procesar a algún funcionario público constituido en autoridad.

La seccion primera, que la forman los Sr. Illana, presidente, y Piniés y Alonso Casaña, se ha reunido esta tarde, acordando que, en efecto, es facultad propia de la misma seguir el proceso ya incoado; pero que delegaba sus atribuciones en el juez Sr. Gullón, quien, en cuanto se le comunicó el acuerdo, se dirigió al Ayuntamiento, en union del actuario Sr. Burgos.

El juzgado se constituyó a las cinco en el despacho del señor conde de Peñalver, en donde continuaba a las siete de la tarde, hora en que nos retiramos de la Casa de la Villa.

La noticia del acuerdo de la seccion primera de lo criminal ha circulado esta tarde con gran rapidez, dándose como seguro por las personas que entienden de estos asuntos, que dicho acuerdo se traduciría muy en breve en algún auto de procesamiento, citándose hasta los nombres.

En el despacho del juez de guardia se han reunido esta tarde casi todos los jueces de instrucción y varios abogados fiscales, cambiando impresiones, según hemos oido, acerca de la marcha del proceso que instruye el Sr. Gullón.

EL ATENTADO

contra el marqués de Cabriñana

Como decimos en otro lugar, el juez del distrito de la Audiencia se ha hecho cargo hoy de este proceso, habiendo recibido declaración al señor marqués de Sardoal, quien por cierto se encuentra todavía algo delicado de su enfermedad, y a otros dos ó tres.

De estas declaraciones pocos datos ha podido recoger el Sr. Gullón, según se dice, para conseguir descubrir a los criminales.

Ha sido nombrado escribano especial en este proceso el actuario Sr. Perez Reina.

MATERIAL DE GUERRA.

Bilbao 25 (4:55 tarde).

El gobierno ha ordenado a la fábrica de armas de Placencia que tenga dispuestas brevemente grandes cantidades de municiones de guerra en los departamentos de El Ferrol, Cádiz y Cartagena, para las fuerzas de Marina que se batan en Cuba.

Las municiones se embarcarán en este puerto. Se espera aquí el vapor *Julian* que trae varios cañones para reponerlos en Placencia.

A primeros de Diciembre tomará posesion el nuevo comandante de Marina de Vizcaya.—*Mencheta*

TERRIBLE EXPLOSION

Muchos muertos y heridos.

PALMA 25 (3:20 tarde).—En este momento acaba de ocurrir una horrosa explosion en una caseta inmediata al faro de la muralla en que el contratista D. Gabriel Padrós, tenía 80 personas, en su mayoría mujeres y niños, destinados a descargar cartuchos metálicos procedentes de guerra. Hay una porcion de muertos y muchos heridos en el hospital, donde se están haciendo curas por todos los médicos de la poblacion.

Casi todos los heridos son graves. Todas las autoridades se hallan en el sitio de la ocurrencia, adoptando medidas para apagar el fuego y retirar los cadáveres.

Témase que el incendio se propagó a un polvorin que está próximo. Van extraidos 20 cadáveres, pero hay más.

Los heridos pasan de 50. Gran consternacion reina en la poblacion, según añade el gobernador en sus telegramas.

Aplazamiento del Consejo.

La desgracia de familia que afijó al señor presidente del Consejo con el fallecimiento de su señor hermano D. José, va a ser motivo de un nuevo aplazamiento en la solucion del problema municipal que tan honramente preocupa al pueblo de Madrid.

El Consejo de ministros anunciado para esta tarde se aplaza por aquel motivo de duelo.

El *Nacional* dice que se celebrará en la Huerta, dentro de dos ó tres dias.

La operacion del trépano a un leon.

Un cirujano de los Estados Unidos, mister Cravines, hallándose de paso en Atlanta, ha practicado en un leon la difícil operacion del trépano.

El hermoso animal ocupaba una jaula en union de una leona, la cual en un momento de cólera dió con sus garras tan terrible golpe en la cabeza de su compañero, que le rompió varios huesos M. Cravines, llamado para asistir al herido, juzgó que era indispensable la difícil operacion del trépano, la cual realizó felizmente merced a una fuerte cantidad de éter que adormeció al paciente, el cual, además, estaba fuertemente ligado y sujeto por cuatro robustos hombres. Durante este acto, el leon no dió signo alguno de vida, y cuando una vez libre del narcótico, notó un sensible alivio en su dolencia, empezó a mover cadenciosamente su cola en señal de satisfaccion y quizás de agradecimiento hácia su salvador.

Asesinato salvaje.

Castellon 25 (1:10 tarde).—Participa el comandante de la Guardia civil del puesto de Zucaina que ha sido muerto violentamente el vecino de dicho pueblo Miguel Prados por su hijo político Miguel Garcia, causándole 34 heridas de arma blanca y una de arma de fuego, en su mayor parte mortales de necesidad.

Esta tarde han conferenciado con el señor Cos-Gayon los gobernadores de Gerona y Toledo.

Homicidio.

Ciudad-Real 25 (1 tarde).—Ayer tarde fué gravemente herido, en la calle del Pozo-dulce de esta capital, el vacino Galo Heredia Serrano, por su hermano Francisco, en riña sostenida entre ambos.

El agresor ha sido puesto a disposicion del juzgado.

Vapor correo.

PUERTO RICO 24.—Ayer salió de este puerto, para la Habana, el vapor correo *Alfonso XII*, de la compañía Trasatlántica.

Varadura de barcos.

En las inmediaciones de San Carlos de la Rápita varó un laúd con cargamento de carbon.

Se instruye sumaria despues de haberle prestado toda clase de auxilios.

El vapor noruego *Eugenie*, procedente de Alejandria y con destino a Dunkerke, varó a unas diez millas de Ceuta.

Han salido para el lugar del siniestro el comandante de Marina de Algeciras y el ayudante del ramo en Ceuta.

Ha regresado a Madrid el embajador de Inglaterra.

BALANCE DEL DIA

La justificada pena que aflige al señor Cánovas por la muerte de su señor hermano, explica que se haya aplazado por dos ó tres dias el Consejo de ministros señalado para hoy, en que debía tratarse de la cuestion del Ayuntamiento.

Este mismo aplazamiento explica a su vez que se mantengan toda clase de variaciones sobre el corte que se dará al asunto; pues mientras hay quien insiste en que se acordará la remocion de todo el Ayuntamiento, otros creen que solo alcanzará la suspension a aquellos concejales que el juez que entiende en la causa considere procesados, si es que así lo estima.

Sin duda con esta última contingencia se relaciona el acuerdo tomado por la Audiencia de relevar al Sr. Vazquez, juez del Congreso, del conocimiento de la causa del atentado contra el marqués de Cabriñana, y de conferir esta comision al juez de la Audiencia, Sr. Gullón, que ya entendía en el asunto de las denuncias.

Y tambien con esta hipótesis debe tener relacion la actividad que se nota desde ayer en el juzgado; la reunion de los fiscales de la Audiencia, esta tarde, a las cinco, verificada en la Casa de Canónigos, y la presencia del juzgado, tambien esta tarde, a la propia hora, en la Casa de la Villa.

En los círculos políticos, al discurrir sobre cuanto está pasando, así en la campaña y en la política de Cuba, como en la cuestion del Ayuntamiento, viéndose que el gobierno, en lo primero, se limita a reafirmar lo que piense y haga el general Martinez Campos, y que en lo segundo marcha a remolque de iniciativas que no son suyas, cunde el recelo de que situacion tan rara y quebrantada, pueda pensar en elecciones generales, ni en empresas de semejanza indole.

De aquí que se mantengan los rumores de crisis, y que se hable un dia y otro de modificacion ministerial.

A todo esto, los gobernadores se han dado cita en Madrid, pues raro es el dia, de algunas semanas a esta parte, que el señor ministro de la Gobernacion no conferencie con los que por turno van llegando a Madrid con este ó aquel pretexto.

La suscripcion popular que hoy se ha abierto en las redacciones de los periódicos designados por la junta del Circulo Mercantil, ha empezado con mucho brio, según nuestros informes.

Al Sr. Cánovas han visitado esta tarde todos los ministros en su domicilio de la calle de Serrano, excepto el de Ultramar que por su resfriado no ha salido aún de casa.

De las honras celebradas en la capilla de Palacio con motivo de ser hoy el décimo aniversario de la muerte del malogrado Rey D. Alfonso XII, hablamos por separado.

A causa de esta triste solemnidad, los ministros a quienes correspondia, no han despachado hoy con S. M.

Sobre la campaña de Cuba no se ha comunicado hoy noticia alguna en los centros oficiales.

Es interesante el telegrama que da su corresponsal de Nueva-York publica el *Tiempo* recibido hoy; pues rectificando un concepto equivocado que comunicó en un despacho del dia 8, fija con claridad la actitud del presidente de la comision de Negocios Extranjeros en el Senado federal, Mr. Morgan.

En el telegrama que se rectifica se dijo a propósito de un discurso pronunciado por Mr. Morgan, que cuando el Senado se reuniese, el expresado senador haria los mayores esfuerzos para recabar del gobierno que fuera reconocida la beligerancia de los insurrectos cubanos.

«Lo que quisiera decir—añade el corresponsal—fué que ese senador creia que se harian los mayores esfuerzos, etc., y en modo alguno que se propusiera hacerlos él.»

Mr. Morgan es tan contrario al reconocimiento de la beligerancia como el mismo Mr. Cleveland.

Como Mr. Morgan es presidente de la comision de Negocios extranjeros del Senado, una mocion presentada por él para el reconocimiento de la beligerancia de los insurrectos comprometería al gobierno.

Mr. Cleveland mantiene con firmeza la política de neutralidad, y continúa haciéndola cumplir con energía.»

Algunos vocales de la subcomision de reforma arancelaria de Puerto-Rico se hallan muy disgustados porque a pesar de sus deseos no se reune la junta arancelaria de las Antillas para darle cuenta de los trabajos de aquella seccion, que terminaron ya hace algunas semanas.

La dolencia que aqueja a Su Santidad es tan ligera, según autorizados informes, que se reduce a un pequeño catarro. Pero

com) a consecuencia de ésta se encuentra algo afónico el venerable Pontífice, é imposibilitado por tanto de dirigir la palabra a los Cardenales, se ha aplazado hasta el 31 de Diciembre el anunciado Consistorio.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DEL 25 NOVIEMBRE 1895 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

	Dia 23	Dia 25	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	68 00	68 20	+ 0 20
Id. id. id. série E.	68 10	68 30	+ 0 20
Id. fin mes.	67 95	68 10	+ 0 15
Id. fin próximo.	67 85	67 95	+ 0 10
4 0/0 perp. ext. c.	77 05	77 25	+ 0 20
Id. fin mes.	77 05	77 05	»
Id. fin próximo.	77 15	77 30	+ 0 15
4 0/0 amortizable.	81 00	81 00	»
Billetes Cuba 1886.	99 00	99 00	»
Billetes Cuba 1890.	87 00	87 00	»
Banco de España.	392 00	392 50	+ 0 50
Banco Hipotecario.			
Id. obligac. 5 0/0	102 25	102 00	- 0 25
Id. cédulas 5 0/0	87 20		
Id. cédulas 4 0/0			
Compañía arrendataria de tabacos.	191 75	191 25	- 0 50

Cambios sobre el extranjero.

PARIS
A la vista 18,60 por 100 beneficio papel.
A 8 dias vista, 00,00 por 100 id.

LONDRES
A la vista, lib. esterlina, 29,90 ptas.
A 8 dias vista, idem, 29,87.
A 60 dias vista, idem, 00,00.
A 90 dias fecha, idem, 00,00.

Paris 25 (12:05 tarde).—4 por 100 exterior 64,75.

ASPECTO DE LA BOLSA.

En la contratación de esta tarde han tenido una pequeña mejora los cambios de los efectos públicos.

El movimiento de operaciones no ha salido de los términos ordinarios, siguiendo las realizaciones de Deuda exterior y billetes de Cuba.

La mejora indicada guarda relacion con el cambio de primera hora, 64,75 por 100 de la Deuda exterior en la Bolsa de Paris.

Aun así, no parece que exista gran firmeza en la contratación, a juzgar por el aspecto general del mercado.

Los cambios con el extranjero siguen en los mismos términos: los francos se han cotizado con el beneficio de 18,60 por 100 y las libras esterlinas a 29,95 y 29,90 pesetas una.

El 4 por 100 interior al contado ha tenido los cambios de 68,15 y 20 en títulos de la série F, y 68,20 y 30 en los de la E.

A fin de mes 68,05 y 10, y a fin del próximo 67,90 y 95.

El 4 por 100 exterior al contado de 77,15 a 25; a fin de mes 77,05, y a fin del próximo 77,30.

La Deuda amortizable a 81 por 100, cambio único en partida.

Los billetes de Cuba, en los mismos cambios, esto es, 99 por 100 los de 1886, y 87 por 100 los de 1890.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario, a 102 por 100.

Las acciones del Banco de España, a 392 por 100 y 392,50.

Las de Tabacos, en cantidades pequeñas, a 191,25.

Despues de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior, fin de mes, 68,15; fin del próximo, 68 por 100.

Bolsa de Barcelona.

BARCELONA 25 (3:30 tarde).
Interior, 4 por 100, 68,10.—Exterior, 4 por 100, 77,07.—Amortizable, 4 por 100, 81,25.

Cubas, 1886, 99,25.—Cubas, 1890, 87,25.—Nortes, 22,80.—Colonial, 00,00.—Francia, 18,20.—Orens, 7,25.—Armas.

DE LA AGENCIA FABRA.)

PARIS 25.—Apertura de la Bolsa de hoy. Exterior español, 64,75: 3 por 100 francés, 100,32.

LONDRES 25.—Exterior español, 64,50. Paris 25.—El exterior español, despues de abrir a 64,75, subió a 65,12, y bajó luego a 64,87.

EL TIEMPO

INSTITUTO CENTRAL METEOROLÓGICO
Noviembre 25 (5 tarde)

Son tantos los telegramas que faltan, que no es fácil formarse idea de la disposicion de los centros de máximas y mínimas presiones, en extremo dislocados en estos últimos dias.

Parece, sin embargo, que el mínimo de las Azores ha avanzado, encontrándose esta mañana en el saco de Cádiz ó sobre el Cabo de San Vicente, pues en Lisboa (753) soplan vientos del Es-Nordeste y en San Fernando (754) del Sur, con lluvia en ambos puntos y en casi toda Andalucía.

Ha llovido tambien en el Cantábrico, Galicia, Castilla y Cataluña.

Nieve no se señala todavía en ninguna parte, aunque las temperaturas han bajado mucho.

La máxima ayer fué de 21° en San Fernando, y las mínimas de hoy como sigue: Burzos y Valladolid, 4° bajo cero. Segovia, 2° id. Salamanca, 1° id.

En Madrid la mañana fué nubosa. A medio dia empezó a cubrirse por completo, lloviendo a la una y cerrándose en lluvia a las tres. El viento bonancible y frio del Nordeste.

La temperatura máxima llegó a 7°,2, y la mínima a 2°,2.

El director, Arcebis.

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Principe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana 4° grados A las doce de la tarde, 9°. A las cuatro, 8°. La máxima fué de 10°. La mínima de 1° sobre 0. El barómetro marca 698.—Lluvia.

TELEGRAMAS DETENIDOS

Por no encontrar a sus destinatarios, quedaron ayer sin entregar los siguientes: Central.—Manresa: Emilio Alonso, Ba-

lles, 38, segundo.—Cádiz: Maria Gomez, Oso, 9.—Idem: Joaquin Marton, Libertad, 39.—San Sebastian: Gans, sin señas.—Viti-gadino: Celestino Córdoba, hotel Santa Cruz.—Escorial: Manuel Garcia, Duque Alba, 9.—Alcalá Henares: Luis Estéban, Retaleros, 3.—Villarta: Redondo, San Martin, 1, segundo.—San Sebastian. Enlace: Agueda Duarte, Oliva, 25, cuarto quinto.—Tolosa: Manuel Lopez, Urcibay, 5.—Sevilla: Plácido Cierva, ministerio Guerra.—Pamplona: Eugenio Villanueva, fonda Santa Cruz (ausente).—Barcelona: Teodora Carvajal, Mayor, 67, segundo.—Don Benito: Juan Masa, Arenal, 15, principal.—Sevilla: Pedro Pasil, Ballesta, 3.—Arciro: Maeso, Madrid.—Vega Ribado: Sobrino, sin señas. Norte.—Sevilla: Enrique Rivas, Fuencarral, 111.

CHARADA.

Es apellido *dos tercios*, y además un vegetal; en Paris tienen un cinco, y es la cuarta musical. Solo no es nada primera, y diré, para acabar, que al párroco de mi pueblo nadie a todo ha de ganar.
L. FERNANDEZ RODRIGUEZ
(La solucion mañana.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR:
PRIMO ROSA.

LA MESA DE FORNOS.

Comida del 26 de Noviembre.

Cuñerto de 5 pecetas.

Entremeses.
Ostras.
Sopa de yerbas.
Mero con guisantes.
Pichon en compota.
Entrecote a la inglesa.
Helado y postre variado.

CULTOS

Santo de mañana.—Los Desposorios de la Santísima Virgen y San José, y San Pedro Alejandrino.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Salesas (calle Ancha), donde se celebrará por la mañana misa mayor, y por la tarde completas y reserva.

En la parroquia del Carmen fiesta a los Desposorios de Nuestra Señora.

En Santa Bárbara principia la novena de su Titular, predicando el Sr. Uribe.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpétuo.

En San Antonio de los Alemanes cultos a su Titular, como todos los martes.

En el Caballero de Gracia continúa la novena de Nuestra Señora del Socorro, predicando el Sr. Belda.

Continúan los ejercicios del mes de Animas, y predicarán:
En Santa Cruz, el Sr. Montejo.
En San José, el P. Sedano.
En el Carmen, el señor cura.
En el Cristo de la Salud, el Sr. Carralero.
En Santa Catalina, el Sr. Gamiz.
En el Espíritu Santo, el P. Pedrosó.
En San Justo, el Sr. Alarcon.
En Santa Maria, el Sr. Sanz.
En San Martin, el Sr. Calero.
En San Ildefonso, el P. Navarro.

En el Buen Consejo, el señor cura.
En las Arrepentidas, el Sr. Barbajero.
Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Buen Parto en San Luis, de la Esperanza en Santiago ó del Sagrado Corazon de Jesús en las Niñas de Leganés.

ESPECTACULOS PARA MA

